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东胜公司 高梦蕊

提起“女排精神”，就如郎平所说:不是
胜利就有女排精神，输了就没了，它是恒久
存在的。“女排精神”是一种力量，一种不服
输的劲头，一种默默付出顽强到底的精神，
是我们中国精神的一个缩影。

预告以郎平惊艳世界排坛的标志性扣杀
揭开序幕，预示着影片将重现中国女排1981
年首夺世界杯冠军、2016年里约奥运激战巴
西两场经典战役。镜头跟随郎平的背影一步
步走向球场，伴随着35年来中国女排艰苦卓
绝的奋斗历程。过去与现在两段时空交错，
尽显时代格局：夜晚的漳州体育训练馆灯如
白昼，将观众一秒拉回80年代。

从 1981 年初露锋芒的排坛新秀，到
2016 年创造“不可能”奇迹的硬核统帅，郎
平背负着国人“重振国风”的期望，一次次
带领中国女排站上世界之巅，成为代表女排
精神的“郎图腾”。令人惊喜的是，饰演功
勋教练袁伟民的正是老戏骨吴刚，预告中不
怒自威的袁指导堪称“魔鬼教练”，在电影

中必然“虐惨”女排姑娘。
从世界杯冠军到世锦赛，再从奥运会到

亚锦赛，女排姑娘们用自己的努力和实力证
实了我们顽强拼搏、奋勇前进的精神。在诸
多采访中，令我不禁泪目的就是郎平指导那
一句：“只要穿上带有中国国旗的衣服参加
比赛，我们的目标就是升国旗、奏国歌。”升
国旗、奏国歌，这不是简简单单的行为，这
是在向世界证实我们中国的实力，女排姑娘
们不以自己夺冠作为目标，不以夺冠为利
益，升国旗、奏国歌，女排的运动员们这是
把国家同自己相连。这是女排精神，一切以
国家为重。

女排精神还有扎扎实实，勤学苦练;女
排精神还有无所畏惧，顽强拼搏;女排精神
还有同甘共苦，团结战斗;女排精神还有刻
苦钻研，勇攀高峰。女排姑娘们，世界第一!
但是她们的的世界第一不是简单而来，而是
有着精神支撑，他们的精神值得我们学习，
激励我们前进！

《夺冠》观后感

文·营运部 李豹虎

电影《夺冠》凭借超级豪华的导演和演
员阵容先声夺人，受到了许多观众的期待。
时隔十二年，在里约热内卢女排姑娘们再次
杀入决赛，陈可辛导演想以此作为切入点，
讲述女排几代女将的热血与青春，同时描绘
女排姑娘们三十余年的沉浮图景。从 1981
年到2019年，从首夺世界冠军到十夺冠军，
冠军背后凝聚着女排姑娘们的顽强战斗、勇
敢拼搏的女排精神。

这是一种永远也不会过时的精神。在
我们工作过程中，就少不了这种精神，要把
这种团结协作、不拍困难、无私奉献的精神
贯穿于自己的工作生活中。要相信，他人能
够做到的，经过努力，我们不仅能够做到，而
且可以做得更好。有了“自信人生二百年，
会挡水击三千里”的气概，我们就能迎难而
上面对一切困难和挑战，创造出新奇迹。

向中国女排学习，学习她们顽强不放弃

的生命力。当生活中遇到困难或者工作遇
到棘手事情的时候，我要学会坚强，不轻言
放弃，持之以恒，战胜一切困难。向中国女
排学习，学习她们拼搏不服输的精气神。生
活不可能一-帆风顺，总会有坎坷困难，在
青春年少时，应该时刻保持不服输的精神，
勇于拼搏、创造,披荆斩棘，创造一个又一个
奇迹。向中国女排学习，学习她们吃苦不怕
累的战斗力。人生有苦也有甜，想过舒服的
生活，就得吃得苦中苦，应该用汗水和泪水，
刻苦钻研，苦中作乐，耐得住寂寞，无所畏
惧，迎难而上，勇攀高峰。

这不仅仅是一部电影，更是中国女排的
真实写照。中国女排能发展到今天能在国
际上站住脚并取得辉煌成就，少不了的是中
国女排一代又一代的付出与传承。在最好
的年纪她们遇上了中国女排，中国女排也遇
到了最好的她们。

《夺冠》观后感

文·营运部 刘鹏翡

本人是一个比较懒惰的人，本身缺乏
锻炼，并不热爱体育，但是公司免费发放的
电影券还是不能浪费的，而且最新这个电
影也传的非常火热，抱着试试看的态度去
看看。在观看的过程中，让我收获颇丰，整
个观影过程让我热血澎湃，太感人了，从中
国女排第一次夺冠，到五连冠，到后来女排
的发挥接连失利，到后来的再次夺冠，这背
后的每一个细节都令人深思，映射出与我
们日常生活和工作中种种细节，下面就夺
冠电影的细节感想总结如下：

一、第一次夺冠
郎平是核心人物，在团队的努力下，拿

下首次冠军，在落后的环境下，她们勤学苦
练、勇于进取、勇于拼搏、敢于奋斗、不忘初
心、牢记使命，把为国争光作为她们的使
命，把升国旗、奏国歌作为她们的奋斗目
标，最终取得胜利。这说明成功是必然的，
不是偶然的，与我们日常工作和生活中遇
到的成功都是一样的，只要努力付出，终有
回报的。

二、团队发挥接连失利
老队员逐步退役，新队员的技术跟不

上，导致后来一度中国女排的成绩不稳定，
甚至沦为二流球队。这和一个企业的发展
比较类似的，值得我们员工深思，创业难，
守业更难，如何能够保持持续竞争力成为
每个人需要思考的问题。没有技术创新是
行不通的，球队一直用老的方式训练队员，
并不能确保成功，创新是关键。

三、再次夺冠
郎平成为主教练，给人们带来大大的

希望，通过她将世界各地的阅历应用于女
排，创新组建新的团队，引进新的训练方
法，招入新的团队成员，但是改革的过程遭
遇巨大的挫折。即使将每个人都训练成全
能手，也不能确保能够取得成功，团队配合
才是最后取得胜利的关键。

世界上没有唾手可得的胜利，所有的
事情没有扎实的本领、刻苦的训练，没有过
硬的技术，都是无法取得胜利的。每个队
员的技术都是顶尖的，在他们取得个人成
功的同时，如何引领团队取得胜利，才是最
终的成功，《夺冠》将如何成功，将中国女排
精神演绎的淋漓尽致。

《夺冠》观后感

文·营运部 高廷歧

初识这本书是在朋友的推荐下，当
自己读完感觉每读一章都会有新的感
受，在不断的刷新你对过去的认知。刚
开始书中有很多内容我都了解得不透
彻，只有不断重复地一遍遍的看、思考
以及笔记，过程中再结合自己的经历，
才能体会出作者的本意。在我看来，《人
性的弱点》 整本书的根本在于培养勇气
和自信，读完这本书最主要的收获就是
自信心的增加。卡耐基说：“征服畏惧以
及培养仪态、勇气和自信是教师的责
任，帮助一个人在日常生活中获得勇气
和自信的最确实、最快速的方法，就是
让他在一组人面前大胆讲话。”现在我也
终于理解当初上学的时候老师为什么锻
炼我们在同学们面前讲话的能力了。

要建立自信，首先必须超越自卑。自
卑是一种消极的心理状态，每个人或多或
少都会有一些，它与自信仅有一步之遥，
如果我们可以超越战胜它，将它变之为发
奋的动力，我们就能走向成功和卓越。在

生活中，我们常常会碰到自卑的情形，自
卑很明显对成长和发展是不利的，在一定
程度上也有碍于我们与他人的正常交
往。我们之所以害怕在人群面前发言讲
话，是因为害怕自己犯错，也害怕自己的
发音、音调或神态、姿态被别人嘲笑。克
服自卑的有效方法是：告诉自己这种行动
只会让我们赚而不会赔，因为我们是有可
能成功的，即使不成功，我们也从中得到
了宝贵的经验，再下次遇到诸如此类的问
题后我们就有信心去面对，并做得更好直
到成功。一个人内心的想法是非常重要
的，好的想法考虑到原因和结果，可以产
生很合逻辑的、有建设性的计划，而坏想
法通常会导致一个人的紧张焦虑和精神
崩溃。

其次，积极地自我暗示。心态决定一
个人的状态，思想尤为重要。同样的一天
时间里，如果我们脑海中都是快乐的念
头，我们就会很快乐；如果我们想的是悲
伤的事情，我们就会觉得悲伤；生命并不

单纯，我们应该选择积极向上的正面态
度，而不是采取消极的反面态度，换句话
说，我们必须关切我们的问题，但不能焦
虑。当我们被各种烦恼困扰着，我们可以
凭借自己的意志力，转变自己的心境，我
们应当记住：思想运用和思想本身，就能
把地狱造成天堂，把天堂造成地狱。

最后，我们必须敢于表现真实的自
我，把超越自己的成果展现出来。真实自
然的自己，才会有个性魅力。当你出现在
别人面前时，首先想到的是“我应该怎样
表现，才能让别人认可和满意？”还是“我
本来就是这个样子，我就要真实自然地表
现!”这两种截然不同的意识将决定我们在
人际交往中是否自由平等，也反映出我们
是否具有个性魅力。

写到这里，我最大的感受就是：在工
作之中的学习真的很重要，我们要在这个
大环境里不断的汲取知识并建立勇气和
自信从而不断超越自我，让自己富有个性
和魅力。

一部两小时的电影，看得人热血沸
腾，彻彻底底地感受到了中国女排不怕
苦、不怕累的精神与那坚持不懈的品格。
短短两个小时的电影，讲述了中国女排在
世界杯中获得的胜利，更是述说了中国女
排队员们坚持奋斗到底的精神。

《夺冠》的剧情可以分为三个阶段，前
阶段讲八十年代郎平那一代女排运动员
的训练和比赛，中阶段以她在美国的事业
过渡，而08年奥运会郎平执教的美国队战
胜中国队则是整部电影的转折，最后一个
阶段讲郎平重新执掌中国队并再次夺冠
的事情。

首先出场的是 80 年代的女排运动员
们，她们全部都是经过了层层选拔，最终
进入了国家队的运动员。当时的训练条
件及其艰苦，在欧美等国家已经将科技引
进排球训练的时候，我们什么都没有，我
们有的，就是人-女排队员们。女排队员
们争分夺秒练习，大汗淋漓、满身伤痕，却
依然不断挑战生理极限、带伤训练，我感
叹于女排队员们在训练场日复一日艰苦
训练，最终在石灰墙上凿出一个又一个坑
的情景，我惊叹于郎平坚持练习 100 公斤
哑铃举重，只为得到教练允许进行摸球训
练的毅力。最终，在1980年大阪世锦赛中
日对决中中国女排夺冠，并且随即创下了
八十年代中国女排从零到五连冠的神
话。日复一日的时光没有白费，这是中国
女排的第一次夺冠花开。

随后，中国女排经历了一段时间的沉
寂，郎平出国学习，直至2008年前后，郎平
担任了美国女排教练。在这场比赛中，中
国队遇上美国队，曾经的陪打教练遇上当
时出任美国教练的郎平。最后，中国队败
了，而郎平带领的美国队虽然赢得了比赛
的胜利，但是郎平心里并不舒心，也并不
放心。因为她曾经是中国女排的一员，她
对中国女排有感情、有执念，最终，在2013
年前后，郎平决定重回中国国家队并担任
中国女排的主教练。

重新回到中国国家队担任女排主教
练的郎平被认为是女排的希望，她打破了
以前的固有训练模式，结合她生所学，毅
然决然进行改革。在队员方面，她决定扩
大国家队的人数，主攻和副攻采用轮换
制，用新的标准重新挑选女排队员。其
中，最令人印象深刻的莫过于郎平问出
的：你们为什么打排球？你们爱排球吗？
有的人说，不爱，在感谢郎导问出这问题
后下决心离开；而有的人说爱，从小喜欢，
一直是梦想，坚持留下。确实，在很多时
候，我们做出某个决定或者去做某件事
情，其实并不一定是真正的热爱，但我们
必须在做的过程中找到我们要做的原因，
并且是能够让我们一直坚持下去、不会轻
言否定的原因，这样做一件事才有意义，
才有可能做到极致，最终才更有可能成
功。正如队员朱婷在遇到瓶颈期状态不
佳时郎导问的：“朱婷，你为什么打排球？”

“为我爸妈。”“那你永远也打不出来，再
想。”“成为你，你满意了吧？”“你永远成不
了我。”“我们这代人是苦过来的，你们应
该打出你们自己的排球，放开了打，豁出
去打。你不用成为我，你只要成为你自
己。”这可谓是一语惊醒梦中人，每个人都
有每个人的路，我们不用走别人的路，我
们终其一生，最后一定要成为自己。影片
最后，2016 里约奥运会中，中国女排对战
实力强悍的东道主巴西，在大部分人都不
看好中国队的情况下，郎导鼓励女排姑娘
们放心打，打出水平，分分必争，这场中巴
对决最终以第五局15-13中国队获胜。进
入了小组赛的中国女排队员们所向披靡，
顺利夺下了 2016 年里约奥运会的女排冠
军。历经多年的沉浮时光，这是中国女排
的又一次夺冠花开。

电影中所拍的三场比赛，是中国女排
三十余年的缩影，而郎导的复出，带给中
国女排的不仅仅是耀眼的成绩，更重要的
是中国女排的精神。正如大家所说的那
样，“女排精神不是赢得冠军，而是有时候
明知道不会赢，也会竭尽全力”。这样的
精神，正是我们这个时代需要的精神，也
更是我们这个时代的人需要的精神，它确
确实实地喊出了为中华崛起而拼搏的时
代最强音。我们始终相信，只要有女排精
神在，纵使时光不语，我们依然会静待花
开，因为我们知道，我们笃定，我们确信花
定然会开，开的绚烂夺目，开的熠熠生辉。

起初在看到这本书名为《活法》时，以为身为著名企业家
的稻盛和夫只是和人们谈一谈他的人生理念和价值观，读过
以后才发现，稻盛和夫的哲学不仅包括为人处世的信条，还有
最具实践性的管理理念和精益求精的匠人精神。

稻盛和夫描绘了三种人：自燃型、可燃型，不可燃型。匠
人必须是自燃型，喜欢自己的工作，有无比的热情，不知疲倦
的自我燃烧。哪怕日复一日的重复也任劳任怨，哪怕在别人
看来枯燥无味但自己却乐在其中。如果你根本不喜欢自己的
工作，即使付出了12分的努力和热情，也找不到一丁点的成就
感，也就不会成为匠人。

所谓匠人精神，就是长期坚持不懈的在某一领域钻研，精
益求精，力图做出最完美的产品，职业本身没有高低贵贱之
分，在自己的领域做到最好就应该值得尊重，就像一个完美的
产品是由无数个完美的配件构成，匠人就是那个完美的配件。
所以，无论从事的工作有多么平凡，只要做到精益求精，就会
成为“了不起的匠人”。

每个人都有自己的工作，只不过工作性质不同而以。
职业没有贵贱，劳动都是神圣的。其实大家心里都这么想
了，我们的工作责任心就慢慢的有了。无论我们处在什么
职位上都必须具备一种责任意识。责任，就是能够敢于承
担，不推诿、不拖拉;就是勇于奉献，不计较个人得失;就是积
极拓宽思路，努力创新工作方法;就是团结协作不遗余力的
支持他人的工作。如果一个人没有工作责任心、时时处处
敷衍了事我想这样的人终究要被淘汰。

马克思说过：世界上有许多事情你不一定喜欢做，但
你必须做。这就是责任的涵义。微软总裁比尔·盖茨曾对
他的员工说：“人可以不伟大，但不可以没有责任心。”这句
话很简单也很实在。确实，一个人只有具有高度的责任感，
才能在执行中勇于负责，在每一个环节中力求完美有责任
意识的人，无论处在什么职位，什么岗位，都能自觉的意识
到自己所担负的责任。那么作为一名基层员工，更应该明
确自己的责任所在，明确自己应该承担怎样的责任。

《活法》不只有生活
还有工作

阿康公司 高宇

读《企业管理学》

综合服务公司 高泽霖


